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Avanza modernización de 
Hospital Universitario IMSS-
Bienestar: ADM

De acuerdo a in-
formes del go-
bernador del 

estado, Alfonso Dura-
zo Montaño, el viejo 
Hospital General del 
Estado, mantiene su 
proceso de moderniza-
ción, para convertirlo 
en el Hospital Univer-

sitario del IMSS-Bienestar, para lo cual se 
contempla una inversión de 464 millones 
de pesos. El propósito en el fondo es ca-
pacitar en especialidades médicas diversas 
a los egresados del área de medicina de la 
Universidad de Sonora y otras institucio-
nes de educación superior tratándose del 
área de medicina. El citado Centro Uni-
versitario IMSS-Bienestar, contará con 
un centro de simulación que ayudará a la 
formación de los especialistas, contando 
con la más alta tecnología para convertirse 
en un referente a nivel nacional. Y es que 
la inversión para el IMSS-Bienestar este 
2024, es de 1,600 millones de pesos, pues 
adicionalmente hay 446 millones que tie-
nen que ver con proyectos prioritarios de 
infraestructura. Detalló que se tienen 89 
millones de pesos para invertirlos en el 
Hospital de Ciudad Obregón; además se 
cuenta con 191 millones de pesos para el 
Hospital de Hermosillo y finalmente 74 
millones de pesos para el Hospital de Na-
vojoa. Con todas las inversiones anterio-
res, se espera que Sonora, escale a un nivel 
de vanguardia nacional en el tema de la sa-
lud, donde los directamente beneficiados 
serán los sonorenses.

Confían restauranteros en  
aumentar ventas por el Día de 
las Madres

Restauranteros de 
la entidad, afiliados a 
la Cámara Nacional de 
la Industria Restau-
rantera y de Alimen-
tos Condimentados 
(Canirac) confiaron en 
que el próximo diez de 
Mayo, Día de las Ma-
dres, se incrementen 

sus ventas, toda vez que en fechas céle-
bres pasadas como el 14 de Febrero, Día 
del Amor y la Amistad, como tampoco en 
la Semana Santa, repuntaron las ventas 
en ese tipo de negocios. Esteban Brajcich 
Roki, dirigente estatal de la Canirac, en la 
Semana Santa se entiende que los únicos 
restaurantes que gozan del incremento en 
las ventas son los establecidos en centros 

turísticos, porqué de las ciudades o pue-
blos, se quedan desiertos toda vez que el 
flujo de vacacionistas dispuestos a acudir 
a este tipo de establecimientos, se dirigen 
a los balnearios de los litorales, sin embar-
go, los que nos quedaron en la ciudad o los 
pueblos sufrimos de las consecuencias de 
esas ausencias de población en las partes 
urbanas. Por otra parte el dirigente de la 
Canirac, dijo que tanto para mediados de 
año como para finales el panorama no se 
avizora muy prometedor, porque el flujo 
de la economía se encuentra entre regular 
y malo.

Estampida de candidatos en 
Zacatecas, por inseguridad

En un hecho sin pre-
cedentes, en el Estado 
de Zacatecas, se infor-
mó que se ha venido 
dando en los últimos 
días una estampida de 
candidatos de todos los 
partidos y de todos los 
niveles, cuyas causas 
principales, las autori-

dades dicen que son diversas, sin embar-
go, es un secreto a voces que la principal 
causa es por inseguridad. Las consejeras 
Carla Humphrey y Dania Ravel, expusie-
ron las gravedad del hecho, aduciendo 
que entre las razones se encuentran muy 
diversas, como algunas por sufrir violencia 
política en razón de género, otros por ha-
ber sido registrados sin su consentimien-
tos y la mayoría por cuestiones persona-
les, para cambiarse de partido o de cargo 
a aspirar, por cuestiones de inseguridad y 
por pretender continuar con sus estudios. 
Es un secreto a voces que la causa princi-
pal de esa deserción masiva, que nunca se 
había visto, es por la inseguridad, pero el 
propio INE dicen que pretende negarlo, 
pero aseguran ambas damas que el pueblo 
de Zacatecas, está cien por ciento seguro 
que las causas fundamentales de la estam-
pida, tienen que ver con el fenómeno de la 
inseguridad. Una realidad es que en eso de 
las cifras y las causas, el IEEZ y el INE, no 
se ponen de acuerdo, sobre esta decersión 
sin precedentes de candidatas y candida-
tos.

Ordenan editar mañaneras de 
AMLO donde haga propaganda 
electoral

Ante la necedad y terquedad del pre-
sidente de la República, Andrés Manuel 
López Obrador, de intervenir en el pro-
ceso electoral haciendo propaganda, a 
favor de los candidatos del partido ofi-
cialista, violando la ley y el no poder ca-
llarle la boca, es que ahora la Comisión 

de Quejas del Institu-
to Nacional Electoral 
(INE) ordenó al coor-
dinador de comunica-
ción social de la presi-
dencia, Jesús Ramírez 
Cuevas, que edite to-
das las conferencias 
mañaneras donde el 
presidente viole la ley 

electoral, como se ha hecho su costum-
bre, desde que inició el proceso elec-
toral. Y una de ellas, es la conferencia 
del día 22 de Marzo del 2024, donde el 
tabasqueño con todo descaro y desfa-
chatez, vuelve a violar la normatividad 
electoral, al realizar pronunciamientos 
referentes al actual proceso electoral. 
Finalmente la Comisión de Quejas del 
INE, señaló que en cuanto a los seña-
lamientos de uso indebido de recursos 
públicos, analizará si procede o no la 
denuncia interpuesta por el Partido de 
la Revolución Democrática (PRD). Sin 
embargo, es un hecho que el presidente 
López Obrador, quedará en la historia 
como el mandatario, más desentendido 
que ha venido pisoteando la Constitu-
ción de manera recurrente y que por más 
apercibimientos que le ha planteado el 
INE, no los toma en cuenta al pasarlos 
por el arco del triunfo, por lo que segura-
mente a diputados y senadores, les falta 
legislar para endurecer las penas, para 
el presidente que viole la Constitución, 
donde debería llegarse hasta la destitu-
ción en casos de tanta recurrencia como 
el caso de López Obrador.

PAN tiene otras prioridades; 
deja pasar Ley de Amparo por 
atender campaña de Xóchitl 
Gálvez

Fue claro que en los 
alegatos en el Con-
greso de la Unión, la 
mano del Partido Ac-
ción Nacional, ade-
más de débil se vio con 
poco interés de recha-
zar la Ley de Amparo, 
nos dicen, porque sus 
prioridades actual-
mente es atender la campaña del Xóchitl 
Gálvez, ante la proximidad de las elec-
ciones este dos de Junio. Dicen los que 
saben que con esa actitud el PAN se vio 
mal y eso lo podría ver los propios elec-
tores, sin embargo, para ellos nos dicen 
que tiene mucho más prioridad la cam-
paña presidencial, como para distraerse 
en rechazar dicha ley, que después pue-
de echar abajo en la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN).

Alfonso Durazo 

Esteban Brajcich Roki

Carla Humphrey 

Jesús Ramírez

Xóchitl Gálvez

Círculo Rojo
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Detienen a extitularDetienen a extitular
estatal de Alcoholesestatal de Alcoholes
Se trata de Francisco B. A., 
quien también fue dirigente 
estatal del partido político 

Redes Sociales Progresistas

Fue detenido en Sonora el exdirigen-
te estatal del partido político Redes 
Sociales Progresistas. Se trata de 

Francisco B. A., alias Paco, quien además 
fue extitular de Alcoholes durante la ad-
ministración del panista Guillermo Pa-
drés Elías.

La captura fue realizada durante el do-
mingo 28 de abril y de acuerdo con los re-
portes preliminares el hombre es acusado 
de violación y agresión contra mujeres. La 
captura de dicho hombre fue conformada 
a través de la página Registro Nacional de 
Detenciones (RND).

En los archivos se puede ver que dicho 
hombre fue arrestado alrededor de la 1:30 
de la tarde del domingo en donde se le 
identifica con el alias El Paco Bueno.

Elementos de la policía ministerial/
investigación fueron los encargados de 
capturar al hombre.

De igual manera, se le describe como 
un hombre de tez blanca, cabello corto 
ondulado con bigote y barba, además de 
que tiene una cicatriz en el estómago de-
rivada de una cirugía.

Reportes de medios locales indican 
que en redes sociales fueron difundidas 
acusaciones en su contra.

Cabe recordar que dicho hombre tam-
bién fue detenido en el 2016 por incum-
plimiento de obligaciones familiares.

Según el portal Proyecto Puente fue 

en redes sociales que una mujer acusó al 
hombre ahora detenido por ser un pre-
sunto abusador.

‘Es de conocimiento público que cuan-
do fue funcionario público ‘canasteaba’ 
a mujeres con el fin de abusar de ellas y 
aún así sigue libre. ¡HAY DENUNCIAS!’, 
denunció la periodista Solangel Ochoa, 
quien detalló a través de sus redes socia-
les que una mujer identificada como Fri-
da le comentó que tiene miedo.

De acuerdo con los registros oficiales, 
El Paco Bueno fue detenido en Hermosi-

llo, en la colonia La Rioja en la calle La 
Cortijana.

Tras su arresto fue llevado al Centro 
Federal de Readaptación Social (CEFE-
RESO) No. 1 de Hermosillo.

En enero pasado fue detenido Aldo 
Gerardo Padilla Pestaño, magistrado de 
la Tercera Ponencia del Tribunal de Jus-
ticia Administrativa del Estado de Sonora 
acusado de enriquecimiento ilícito.

El arresto fue informado el 19 de enero 
pasado por la Fiscalía General de Justicia 
del Estado de Sonora (FGJE) y la Fiscalía 

Anticorrupción de Sonora (FAS).
El hombre capturado es licenciado en 

Derecho por la Universidad de Sonora,y 
cuenta con una maestría en Procuración, 
Administración de Justicia y Litigación 
Oral por la Universidad del Valle de Mé-
xico, otra Maestría en Derecho Laboral.

Por su parte, en marzo pasado el par-
tido RSP anunció su adhesión al Partido 
de la Revolución Democrática (PRD) y a 
la campaña del candidato a la Jefatura de 
Gobierno de la capital del país, Santiago 
Taboada.

‘Todas las sumas y liderazgos son im-
portantes y aquí caben todos, me da mu-
cho gusto. Redes Sociales tiene trabajo 
puntual en Iztapalapa y Álvaro Obregón, 
en democracia se gana con todos juntos. 
Se tomó la decisión de que se sumarán 
mediante la estructura del PRD’, destacó 
Taboada a través de sus redes sociales.

RSP es una organización cercana a la 
exsenadora Elba Esther Gordillo, dicho 
partido buscaba tener influencia en di-
versas áreas de la política mexicana.

Ha enfrentado diversos desafíos en 
cuanto a su consolidación y reconoci-
miento en el ámbito político nacional.

La organización ha participado en 
elecciones, buscando establecerse como 
una opción política para electores.

Fue detenido en Sonora 
el ex dirigente estatal del 

partido político Redes 
Sociales Progresistas. 

Francisco B. A., alias Paco.
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Los integrantes del 
Congreso Infantil, en su 

edición 2024, hicieron un 
llamado a la Secretaría 
de Educación y Cultura 

(SEC) para quefortalezca 
mecanismos de promoción 

de programas existentes 
en materia de desarrollo 
integral para los menores

En Congreso Infantil

Piden programas de Piden programas de 
desarrollo integral desarrollo integral 
Mediante un exhorto firmado 
por 21 diputadas y 12 diputados 
infantiles, solicitaron al DIF 
establecer una figura que 
permita a la niñez promover 

programas en esta materia

Redacción
Última Palabra

Los integrantes del Congreso Infan-
til, en su edición 2024, hicieron un 
llamado a la Secretaría de Educa-

ción y Cultura (SEC) para que, en coordi-
nación con el Sistema para el Desarrollo 
Integral de la Familia del Estado (DIF So-
nora), fortalezca mecanismos de promo-
ción de programas existentes en materia 
de desarrollo integral para niñas y niños.

Mediante un exhorto firmado por 21 
diputadas y 12 diputados infantiles, soli-
citaron al DIF establecer una figura que 
permita a la niñez promover programas 
en esta materia, con el propósito de que 
la información llegue a más niñas y ni-
ños. Asimismo, llamaron a la Comisión 
del Deporte del Estado de Sonora (Code-
son) a ampliar programas deportivos para 
menores de seis a trece años.

En cuanto a propuestas específicas, las 
y los legisladores propusieron aumentar 
el tiempo de clases de educación física, 

extender la cobertura de asistencia psi-
cológica, hacer más accesible el sistema 
de becas, promover más actividades cul-
turales y mejores hábitos de nutrición 
saludable, poner en práctica políticas de 
descanso y recuperación, entre otras.

Para favorecer el reconocimiento y el 
cuidado de las emociones, plantearon 
la creación del programa de actividades 
‘Creciendo Felices’, así como sesiones de 
cuentacuentos con la intención de for-
talecer la amistad, la comunicación y el 
trabajo en equipo.

El programa Diputado y Diputada In-
fantil es organizado por el Congreso del 
Estado, en coordinación con la SEC, el 
Instituto Nacional Electoral (INE) y el 
Instituto Estatal Electoral y de Partici-
pación Ciudadana (IEE Sonora), con la 
misión de estimular y difundir en la ju-

ventud los valores de la cultura cívica y 
democrática en la formación de una ciu-
dadanía informada y participativa.

En esta edición 2024, la mesa directi-
va del Congreso Infantil estuvo integra-
da por Edith Yaneli Dórame Rojas como 
presidenta; Luisa Fernanda Félix Camar-
go como vicepresidenta; Gael Alberto 
Acuña Quijada como primer secretario; 
YadierAlí Cuevas Rascón como segundo 
secretario; e IvannaZoeh Olivas Hernán-
dez como suplente.

Los 33 integrantes del Congreso In-
fantil rindieron protesta de ley ante in-
tegrantes de la mesa directiva de la 63ª 
Legislatura e invitados especiales del Go-
bierno de Sonora, de la SEC, del INE y del 
IEE. En el desarrollo de la sesión se regis-
tró una participación en Lengua de Señas 
Mexicana (LSM) y dos intervenciones 
que comenzaron en dialecto indígena.

Participaron en esta edición 2024: 
Evelyn Aileen Flores Gómez, Educación 
Indígena; Alondra Zavala Puente, Edu-
cación Especial (Norte); Lidia Milagros 
BuitimeaBuitimea, Educación Especial 
(Sur); Naydelin Salmerón Castañeda, 
representación migrante; GretelKristeli 
Cárdenas Duarte, Conafe; Dalia Rosalía 
Basopoli Ayala, albergue; Bianca Lizeth 
Plascencia Esparza, distrito 1 de San Luis 
Río Colorado.

Luis Antonio Córdova Mancillas, dis-
trito 2 de Puerto Peñasco; Luis Mario 

García Arreola, distrito 3 de Caborca; 
Brandon Vidal Paz Vargas, plurinominal 
3; Sofía Tadeo Lara García, distrito 4 de 
Nogales Norte; Fátima Viviana Tolano 
Rodríguez, distrito 5 de Nogales; Renné 
Alexandra Ayala Vera, distrito 6 de Her-
mosillo; Emiliano Carrazco Veloz, dis-
trito 7 de Agua Prieta; Santiago Rosendo 
Gracián del Moral, distrito 8 Hermosillo 
Noroeste; Milagros Briceño López, distri-
to 9 de Hermosillo Centro.

Emma Sophía Otero Jiménez, distrito 
10 de Hermosillo Noreste; María José Lan-
davazo Martínez, distrito 11 de Hermosillo 
Costa; YadierAlí Cuevas Rascón, plurino-
minal 11; Maximiliano Arvayo Márquez, 
distrito 12 de, Hermosillo Sur; AymarAlisse 
Montes Vega, distrito 13 de Guaymas; Oli-
ver Isaac Enriquez Cabanillas, distrito 14 
de Empalme; Edith Yaneli Dórame Rojas, 
plurinominal 14; Kamya Tadeo Inda López, 
distrito 15 de Obregón Sur; Elías García Gu-
tiérrez, distrito 16 de Obregón Sureste.

IvannaZoeh Olivas Hernández, dis-
trito 17 de Obregón Centro; Gael Alberto 
Acuña Quijada, distrito 18 de Santa Ana; 
Ana Victoria Sánchez Moreno, plurino-
minal 18; Luisa Fernanda Félix Camargo, 
distrito 19 de Navojoa; Issaylen Guadalu-
pe Osuna Gómez, distrito 20 de Etchojoa; 
Julio César Encinas León, plurinominal 
20; Gael Esquer Rodríguez, distrito 21 de 
Huatabampo; y Alexia Rubí Gómez Ca-
rrazco, plurinominal 21.
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En la Sierra Alta

Refrendan respaldo aRefrendan respaldo a
Manlio Fabio BeltronesManlio Fabio Beltrones
En Moctezuma, puerta a la 
sierra alta de Sonora, fue 
el punto de reunión que se 
convirtió en una gran fiesta, 
en donde los pobladores se 
manifestaron a favor del 

candidato al Senado 

Redacción
Última Palabra

Por ser un político sonorense con 
historia de resultados para la sierra 
alta de Sonora, militantes y simpa-

tizantes de 12 municipios de la sierra alta 
de Sonora brindaron su respaldo al can-
didato al senado, Manlio Fabio Beltrones.

‘La sierra sonorense lo apoya conven-
cida que usted es la persona indicada 
para representarnos en el Senado por su 
capacidad y conocimiento’, aseguró la 
candidata a la presidencia municipal de 
Nacori Chico, Karla Burgos.

A su vez el aspirante a la presiden-
cia municipal de Moctezuma, Francisco 
Arnaldo Monge Araiza mejor conocido 
como ‘Pancho Platas’ dijo que ningún 
otro político ha gestionado tantos re-
cursos federales a Sonora como Manlio 
Fabio Beltrones y en estos tiempos di-

fíciles, la región de la sierra lo necesita 
en el Senado.

‘No conozco en la historia de Sonora 
a un político que haya mandado tantos 

recursos y haya tenido tanta generosidad 
para nuestra tierra, sé que desde el se-
nado puedes hacer mucho por nosotros, 
han desparecido los programas al campo, 
estamos en manos de ustedes’, manifestó.

No les vamos a fallar: Manlio 
Fabio Beltrones

‘Venimos a Moctezuma a comprome-
ternos y no les vamos a fallar, nunca lo he-
mos hecho y no será la primera ocasión, 
vamos a cumplir’, aseguró en respuesta a 

este respaldo ciudadano, el candidato al 
Senado, Manlio Fabio Beltrones.

Lamentó que esta región este hoy en 
estado de abandono total al retirarles los 
presupuestos al campo y a la ganadería 
y dejarlos en el abandono cuando es la 
principal actividad de quienes aquí viven.

‘Vamos a gestionar presupuestos fe-
derales para reactivar los programas 
agrícolas, ganaderos y de infraestruc-
tura en servicios de agua, electricidad y 
caminos en los municipios de la sierra 
alta de Sonora’, ese es el compromiso 
dijo Beltrones Rivera.

Envió un mensaje de unidad y espe-
ranza a todas las familias, hombres y 
mujeres de esta región de que los temas 
planteados y sus necesidades en temas 
de agua potable, electrificación, reha-
bilitación de caminos y presupuestos al 
campo y la ganadería se pueden resol-
ver si van todos juntos a la elección este 
2 de junio.

Asistieron los candidatos a las presi-
dencias municipales de Bavispe, Bacerac, 
Bacadéhuachi, Granados, Huásabas, Na-
cori Chico, Tepache, Divisaderos, Ures, 
Cumpas, Moctezuma y Nacozari.

Además, el candidato a la diputación 
federal por el distrito 04, Javier Dagnino y 
la candidata a diputada local por el distri-
to VII, Andrea Celeste Ramos.

Militantes y simpatizantes 
de 12 municipios de la sierra 
alta de Sonora, manifiestan 
su respaldo total a Beltrones
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En 2023

Siendo la entidad que más 
creció en la frontera norte 
según cifras del Instituto 
Nacional de Estadística y 

Geografía

Redacción
Última Palabra

Al cierre de 2023, Sonora tuvo una 
tasa de crecimiento económica 
anual del 4.9% respecto a 2022, 

esto por encima de la cifra promedio na-
cional que fue del 3.2%, siendo la entidad 

que más creció en la frontera norte según 
cifras del Instituto Nacional de Estadísti-
ca y Geografía (INEGI), informó el gober-
nador Alfonso Durazo Montaño.

Al darse a conocer el comportamien-
to de la economía para el cuarto trimes-
tre de 2023, con base a datos a serie de-
tallada, Sonora creció un 4.2% respecto 
al mismo periodo del año anterior. El 
crecimiento económico del estado en 
2023 obedeció al desarrollo de sectores 
económicos, donde destaca el nearsho-
ring con un incremento de la construc-
ción anual de un 27% y la manufactura 
un 7.2%. 

El sector turismo, el cual es medido 
por los servicios de esparcimiento y alo-
jamiento, creció un 7.2% de forma anual, 
mientras que los servicios del transporte 
registraron un 3.3% al alza. De igual for-
ma destacaron por su crecimiento secto-
res como el comercial con un 3.3% anual 
y el financiero un 3.2%.

El Producto Interno Bruto sonorense 
se estima en una cifra superior a 840 mil 
millones de pesos constantes, en tanto 
que el PIB per cápita, que desde 2016 ini-
ció su deterioro y tuvo su freno en 2021, 
hoy se estima en el valor más alto en la 
historia de la entidad, en poco más de 

279 mil pesos constantes por sonoren-
se. En este informe se detalló que enti-
dades como Baja California tuvieron un 
crecimiento del 2.1%, Chihuahua 2.7%, 
Coahuila 1.2%, Nuevo León 3%, y Tamau-
lipas -1%.

Al cierre de 2023, 
Sonora tuvo una tasa de 
crecimiento económica 

anual del 4.9% respecto a 
2022
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Caso Ayotzinapa y laCaso Ayotzinapa y la
‘Operación silencio’‘Operación silencio’
La Sedena resguarda material 
sobre los 43 estudiantes 
desaparecidos en 2014 y que 
ocultó a la Comisión para 
la Verdad, a pesar de que 
tenía la orden de dar toda 
la información; los mandos 
instruyeron a su personal 

negar esos materiales

La mayoría de la información relevan-
te sobre la desaparición de los 43 es-
tudiantes de la Normal de Ayotzina-

pa, recopilada por el Ejército antes, durante 
y después de los sucesos violentos del 26 y 
27 de septiembre de 2014, fue ‘ocultada’ por 
la Secretaría de la Defensa Nacional (Sede-
na), de acuerdo con el expediente sobre ese 
caso que fue integrado por la Fiscalía Gene-
ral de la República (FGR).

Conocidos por Proceso, diferentes ele-
mentos probatorios en poder de la FGR 
indican que, en mayo de 2022, a raíz de 
las reiteradas solicitudes de la Comisión 
para la Verdad y Acceso a la Justicia del 
Caso Ayotzinapa (CoVAJ), la Subjefatura 
de Inteligencia del Estado Mayor Conjun-
to de la Defensa Nacional ordenó a todas 
las unidades de la Sedena enviarle la ‘in-
formación física’ que tuvieran sobre de la 
desaparición de los 43 normalistas.

Esa información, que el Ejército ha ne-
gado a la CoVAJ –en los últimos meses, ya 
con el aval del presidente Andrés Manuel 
López Obrador–, fue ‘concentrada’ y ‘res-
guardada’ en las instalaciones del Centro 
Militar de Comunicaciones (CMC) del 
Estado Mayor Conjunto de la Defensa Na-

cional, ubicado en el Campo Militar 37-C, 
en San Miguel de los Jagüeyes, Estado de 
México, dijeron a la FGR testigos de esos 
hechos.

Los testimonios y pruebas documen-
tales en poder de la Fiscalía indican, ade-
más, que la Sedena decidió cambiar todas 
las terminales y equipos de cómputo de 
los analistas de inteligencia que han pro-
cesado información del caso Ayotzinapa, 
para evitar que integrantes de la CoVAJ 
encontraran esos datos digitales en caso 
de que el presidente López Obrador or-
denara darles acceso a ellos.

Esa información digital se almacenó en 
los servidores que se encuentran en las ins-
talaciones del Centro Militar de Inteligen-
cia (CMI), expusieron testigos a un fiscal 
de la FGR, quienes probablemente ahora se 
encuentran refugiados en otro país.

Información confidencial
La estrategia de la Sedena para ocul-

tar información sobre lo ocurrido con 
los 43 normalistas en la llamada No-
che de Iguala incluyó la adopción de un 
protocolo interno que establece, de an-
temano, lo que hay que responder ante 
la CoVAJ y cómo hacerlo.

Diferentes soportes documentales que 
tiene la FGR indican que al menos desde 
2021, cuando la Sedena determinó dejar de 
acatar la instrucción inicial de López Obra-
dor de entregar a la CoVAJ todos los repor-
tes de inteligencia militar relacionados con 
el caso Ayotzinapa, la institución castrense 
acordó internamente cómo eludir la entre-
ga de la información solicitada.

Un memorándum interno del 4 de 
agosto de 2022, dirigido a la Subjefatura 
de Inteligencia (o Sección Segunda) del 

Estado Mayor Conjunto de la Defensa 
Nacional, indica de manera expresa lo 
que ya se venía poniendo en práctica en 
la Sedena desde 2021: que las peticiones 
que ‘son impulsadas desde diversos fren-
tes por la CoVAJ’ deben ser respondidas 
‘en el sentido de que esta Dependencia 
de Gobierno (la Sedena) no realiza acti-
vidades de monitoreo o intervención de 
comunicaciones privadas’.

Mensajes urgentes a DN-1
Un gran número de documentos de la 

propia Sedena en poder de la CoVAJ y de 
la FGR corroboran que esa institución, 
contrario a lo que afirma, ha hecho de 
la intercepción de comunicaciones una 
parte integral de sus operaciones cotidia-
nas y que esa práctica habría permitido a 
DN-1, como se denomina en la documen-
tación militar al secretario de la Defen-
sa Nacional (en ese entonces, el general 
Salvador Cienfuegos) conocer en tiempo 
real los sucesos de la Noche de Iguala.

Sobre todo porque DN-1 (el general 
Cienfuegos) había solicitado desde varios 
días previos al 26 de septiembre de 2014 
dar seguimiento permanente a los nor-
malistas de Ayotzinapa por los preparati-
vos que hacían para viajar a la Ciudad de 
México, para participar en la conmemo-
ración del 46 aniversario de la masacre de 
estudiantes del 2 de octubre de 1968 por 
parte del Ejército.

En el expediente de la FGR sobre el 
caso Ayotzinapa, que incluye 56 averi-
guaciones previas que van de 2014 a 2023, 
hay varios mensajes FCA (Formato Ci-
frado Arcano) de carácter urgente, con 
fechas de 25 y 26 de septiembre de 2014 
en los que la 35 Zona Militar (35ZM) en 

Chilpancingo, con jurisdicción militar 
sobre Iguala, le informa a DN-1 y a la S-2 
de manera cronológica y pormenorizada 
las actividades de los normalistas en la 
región, incluyendo Iguala.

De acuerdo con el consecutivo de los 
mensajes FCA, que van del G.A.O.I./5170 
al G.A.O.I./5190, se enviaron al menos 20 
documentos de ese tipo entre el 25 y el 26 
de septiembre de ese año, con referen-
cias como ‘SALIDA DE ESTUDIANTES’ 
y ‘ACTVS. DE AYOTZINAPA’, la mayoría 
firmados por el comandante de la 35 Zona 
Militar de la época, general Alejandro Sa-
avedra Hernández, acusado el año pasa-
do por la CoVAJ de no intervenir ante el 
ataque armado contra los normalistas.

De acuerdo con los testimonios y do-
cumentos que tiene la FGR, DN-1 recibía 
reportes de los movimientos de los estu-
diantes –recopilados por los Órganos de 
Búsqueda de Información (OBI, como 
denomina el Ejército a su personal que 
hace inteligencia de campo, uno de los 
cuales estaba infiltrado en la Normal de 
Ayotzinapa)– y también de las comunica-
ciones interceptadas a Guerreros Unidos 
el 26 de septiembre y los días posteriores.

Un testigo le dijo a un fiscal que uno de 
los muchos sistemas para interceptar las 
telecomunicaciones de Guerreros Unidos 
era Pegasus, software espía israelí que re-
plica a las terminales de los operadores del 
Centro Militar de Inteligencia (CMI) casi 
en tiempo real (en entre uno y dos minu-
tos) los mensajes de texto y los audios de 
las llamadas telefónicas (en entre cinco y 10 
minutos).

De acuerdo con los protocolos inter-
nos, la información del ataque armado, 
ocurrido en Iguala el 26 y 27 de septiem-
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bre de 2014, debió haber escalado con ra-
pidez en la cadena de mando y llegado a la 
Sección Segunda del Estado Mayor Con-
junto de la Defensa Nacional (EMCDF), 
que depende directamente del secretario 
de la Defensa Nacional.

Al principio, los analistas del CMI pen-
saron que lo que ocurría en Iguala era un 
enfrentamiento entre los grupos delictivos 
Guerreros Unidos y Los Rojos, que se dis-
putaban la plaza, pero, a medida que avan-
zaba la noche del 26 de septiembre en las 
comunicaciones interceptadas se mencio-
naba a los ‘ayotzinapos’, como criminales y 
policías les decían a los normalistas.

El Grupo Interdisciplinario de Exper-
tos Independientes (GIEI), que tiene ele-
mentos para sostener que la Sedena posee 
‘información crucial sobre los posibles 
responsables (de las 43 desapariciones) y 
sobre el destino de los jóvenes’, expuso en 
su sexto y último informe, en julio de 2023, 
que la información parcial que proporcio-
nó la dependencia por instrucciones del 
presidente a partir de 2020 indica que hay 
más reportes que no se quieren entregar.

En un mensaje FCA del 12 de octubre 
de 2014, la 35 Zona Militar puso de cono-
cimiento de DN-1 y varias unidades de la 
Sedena las transcripciones de las conver-
saciones telefónicas interceptadas por la 
inteligencia militar a Guerreros Unidos 
los días 26 de septiembre y 4 de octubre 
de ese año, lo que indica la existencia de 
esos archivos que han sido negados de 
manera reiterada a la CoVAJ.

La FGR tiene evidencias de que el Ejér-
cito mexicano monitoreaba desde 2011 
las llamadas y mensajes de telefonía ce-
lular de integrantes de Guerreros Unidos, 
entre ellos: Alejandro Cholo Palacios, 
Gildardo López Astudillo, Cabo Gil; los 
hermanos Casarrubias Salgado y el sub-
director de la policía de Iguala, Francisco 
Salgado Valladares.

El 26 de septiembre hay una secuen-
cia de reportes de inteligencia militar que 
proporcionó la Sedena a la CoVAJ, la cual, 
sin embargo, se interrumpe a las 22:15 ho-
ras, justo cuando se producía la persecu-
ción, agresión, detención y desaparición 
de los normalistas, lo que ha llevado al 
GIEI a hablar de un ‘apagón informati-
vo’ en la información suministrada por la 

institución castrense a los investigadores.
Ese ‘apagón’ ha sido mantenido por los 

militares pese a los esfuerzos de la CoVAJ, 
el GIEI y la Fiscalía Especial del caso Ayo-
tzinapa de la FGR, incluso pese a la orden 
inicial del presidente López Obrador al 
Ejército de abrir sus archivos, una orden 
que luego se diluyó y se transformó en 
respaldo absoluto a la versión del Ejército 
de que ya entregó toda la información a 
los investigadores del caso.

López Obrador avala esa versión pese al 
cúmulo de evidencias de que hay reportes 
que los militares ocultan y de que hubo 
una operación concertada al interior de la 
Sedena para ‘concentrar’ la información 
de inteligencia del caso Ayotzinapa en las 
instalaciones del Centro Militar de Comu-
nicaciones (CMC) en el Campo Militar 37-
C, en San Miguel de los Jagüeyes, y en los 
servidores del CMI, aunque los testigos no 
especificaron si esos expedientes físicos y 
electrónicos siguen almacenados y bajo 
resguardo en esas unidades.

La discreta s-2
La Sección Segunda del EMCDN (S-2, 

de la que forma parte la Subjefatura de 
Inteligencia) es una unidad de especial 
importancia de la Sedena, pues es la que 
maneja la inteligencia militar y coordina 
todos los organismos de inteligencia del 
Ejército, incluso algunos ultrasecretos 

cuya existencia no es reconocida pública-
mente por la institución castrense.

La FGR, por ejemplo, tiene pruebas 
documentales de la existencia del Centro 
Militar de Inteligencia (CMI) y de las in-
terceptaciones que realiza, pero la Sede-
na niega que ese centro exista.

Un documento que forma parte del ex-
pediente de la FGR sobre el caso Ayotzina-
pa indica que, en efecto, el CMI no aparece 
en el organigrama oficial del Ejército y la 
Fuerza Aérea por la naturaleza secreta de 
sus actividades, aunque existe en los he-
chos y tiene un director, un comando ope-
rativo de inteligencia, analistas, un grupo 
de contrainteligencia y un área de ingenie-
ros electrónicos y en sistemas.

Todos los militares asignados al CMI 
pertenecen orgánicamente a la Sección 
Segunda del EMCDN y están en calidad 
de comisionados en esa unidad, que re-
sulta clave en todo el entramado militar 
alrededor del caso Ayotzinapa.

Testigos, cuyas afirmaciones están 
respaldadas por pruebas documentales 
y archivos digitales incorporados al ex-
pediente sobre el caso, hicieron ante los 
fiscales pormenorizados relatos sobre el 
seguimiento que diferentes unidades de 
inteligencia del Ejército dieron a Guerre-
ros Unidos entre 2011, cuando ese grupo 
se escindió de La Familia Michoacana, y 
2016.

Esto significa que el espionaje militar 
a las actividades criminales de Guerreros 
Unidos comenzó a finales del sexenio del 
panista Felipe Calderón (2006-2012) y se 
extendió hasta dos años después de la des-
aparición de los 43 normalistas en Iguala, 
que ocurrió y fue objeto de una cuestionada 
investigación en el sexenio del priista Enri-
que Peña Nieto (2012-2018).

López Obrador llegó a la Presidencia 
en 2018 con la promesa de esclarecer la 
desaparición de los 43 normalistas y abrir 
los archivos de la Sedena sobre el caso, lo 
que se cumplió parcialmente hasta finales 
de 2021. A partir de entonces los militares 
se enfrascaron en una constante nega-
ción pese a que sus propios documentos 
desmentían las respuestas que daban a la 
CoVAJ y a la FGR.

Testigos dijeron a la FGR que la infor-
mación ‘resguardada’ por el CMI incluye 
la que fue recopilada por el Centro Regio-
nal de Fusión de Inteligencia (CRFI), que 
operaba en las instalaciones del 27 Bata-
llón de Infantería en Iguala y monitorea-
ban llamadas telefónicas y de telecomu-
nicaciones en esa región.

La FGR tiene soportes documentales 
de que el CRFI espiaba, antes, durante y 
después del 26 de septiembre de 2014 a 
Guerreros Unidos, a la policía de Iguala y 
a estudiantes y profesores de la normal de 
Ayotzinapa, entre otros sujetos de inte-
rés, y de que existe más información que 
podría llevar a determinar el paradero de 
los 43 desaparecidos.

Los archivos físicos y electrónicos 
que se pusieron bajo resguardo del CMI 
y del Centro Militar de Comunicaciones 
(CMC) del Estado Mayor Conjunto de la 
Defensa Nacional (EMCDF) contienen 
datos de comunicaciones de policías de 
Iguala en los momentos en que detuvie-
ron y atacaron a los normalistas la noche 
del 26 de septiembre de 2014 y en que re-
cibían instrucciones de los jefes de Gue-
rrero Unidos sobre cómo proceder.

Los datos indicaban que el comandan-
te del 27 Batallón de Infantería en Igua-
la en esa fecha, coronel José Rodríguez 
Pérez (luego ascendido a general y hoy 
detenido por delincuencia organizada y 
desaparición forzosa) tenía vínculos con 
Guerreros Unidos.
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Segundo debate: Entre Segundo debate: Entre 
Ataques, apodos y propuestas Ataques, apodos y propuestas 
Claudia Sheinbaum, Xóchitl 
Gálvez y Jorge Álvarez Máynez 
se enfrentaron por segunda 
ocasión a poco más de un mes 
de la elección del próximo 2 de 

junio

Se llevó a cabo el segundo debate 
presidencial en el cual los candi-
datos debatieron sus propuestas en 

torno al crecimiento económico, empleo, 
pobreza, cambio climático y desarrollo 
sustentable.

Xóchitl Gálvez aseguró que Morena se 
ha convertido en un ‘narcopartido’, y que 
como presidenta buscará castigar a los 
delincuentes.

Por su parte Sheinbaum aseguró que el 
único ‘narcogobierno’ ha sido el de Felipe 
Calderón. Además destacó que el neoli-
beralismo ha fracasado, por lo que se bus-
ca la Cuarta Transformación.

Gálvez Ruiz sacó un cartel al acusar 
a Morena de ‘narcopartido’, en el que se 
pudo ver el meme que se hizo viral en re-
des sociales, en el que se veía una playera 
en la que aparece la Santa Muerte y hace 
alusión a AMLO.

Mientras que Claudia Sheinbaum res-
pondió que Gálvez acepta que es la candi-
data del PAN y del PRI, porque sabe que 
representa al pasado.

Aumento al salario mínimo
Por su parte al hablar del salario mí-

nimo Máynez prometió que de llegar a la 
presidencia, el salario mínimo será de 10 

mil pesos al mes para todos los mexica-
nos y acusó que es algo que los partidos 
que representan las candidatas no han 
hecho.

Xóchitl Vs. Sheinbaum: ‘la can-
didata de las mentiras’

Gálvez al hablar de los empleos 
aseguró que ella es la única que sabe 
cómo hacer que haya más trabajo y 
llamó a Sheinbaum la candidata de las 
mentiras.

Por su parte la morenista le respondió 
que la panista no ha revisado las cifras en 
cuanto al aumento del empleo y el sala-
rio, al tiempo que era interrumpida por 

Gálvez, quien le decía ‘mientes’. 
Por su parte Máynez aseguró que no se 

ha cumplido el tema de bajar los precios 
de las gasolinas, además de que dijo que 
no se mencionó a los estados que más 
han generado, Jalisco y Nuevo León. In-
dicó que va por facilitar la vida de las em-
presas con financiamiento y favoreciendo 
a las micro y pequeñas empresas.

Regaño a Xóchitl
La moderadora hizo un llamado de 

atención a Xóchitl Gálvez quien habló 
fuera del tiempo en el que le correspon-
día pues mostró un cartel y habló cuando 
no era su turno. Luego de que mientras 

hablaba Sheinbaum mostró un cartel en 
el que decía que mentía e hizo señas con 
las manos.

Gálvez promete que quien gane menos 
de 15 mil pesos no paguen impuestos

Xóchitl Gálvez prometió que todos 
los que ganen menos de 15 mil pesos no 
pagarán impuestos. Mientras que Máy-
nez le cuestionó qué porque ese tipo 
de iniciativas no las había presentado 
en el pasado y mostró un cartel en el 
que mencionaba cuantas iniciativas en 
el Congreso ha propuesto Xóchitl y las 
que ha presentado él.

Sobre desigualdad y pobreza 
Sheinbaum aseguró que de ganar la Pre-
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sidencia se aumentará el salario mínimo 
en 2.5 a la canasta, recordó los apoyos que 
ha dado en programas sociales. Al tiempo 
que mencionó que el PAN, PRI y PRD vo-
taron en contra de los mismos.

Al respecto Xóchitl Gálvez contes-
tó que a diferencia de ella, a la panista 
ningún hombre le dice que tiene que 
hacer y los programas sociales se van a 
quedar.

Defensa de los pueblos indígenas
Sheinbaum acusó a Gálvez de que 

durante su periodo al frente de la Co-
misión Nacional para el Desarrollo de 
los Pueblos Indígenas, recibió 17 con-
tratos y quiso comprar a los indígenas 
sus hectáreas en Atenco en 5 pesos el 
metro cuadrado.

Mientras que Gálvez acusó que su 
exesposo de Sheinbaum recibió contratos 
ilegales.

Infraestructura y desarrollo
Gálvez acusó que las obras de in-

fraestructura fueron un capricho en 
este gobierno pues acusó que la refine-
ría no está produciendo barriles de pe-
tróleo; sobre el Tren Maya señaló la tala 

de árboles y sobre la construcción del 
AIFA, dijo que pese a que se acusó que 
había corrupción en Texcoco, no hay 
nadie en la cárcel.

‘Agua hay lo que necesita este país es 
una ingeniera que sepa cómo resolver el 
problema’, dijo Gálvez Ruiz, quien sacó 
una botella de agua y acusó que los go-
biernos de Morena han dado agua con 
heces fecales y orines a la gente en la 
capital del país.

Mientras que Sheinbaum mencionó 
que cuando fue jefa de Gobierno se invir-
tió en agua y ahora se cuenta con un plan 
con los gobernadores de Morena para 
abastecer de agua las entidades en las que 
hay problemas hídricos.

Mientras que Álvarez Máynez aseguró 
que en los estados gobernados por MC 
los trenes no se caen y mencionó que en 
Nuevo León y Jalisco se hace transporte 
público y electromovilidad.

Se llaman ‘corrupta y narco-
candidata’

Sheinbaum calificó a Xóchitl como 
corrupta al denunciar las irregulari-
dades en los contratos cuando fungía 
como delegada de la Miguel Hidalgo, 
pues aprobó una plaza de tres pisos, 
pues aseguró que es ella la única que 
daña el medio ambiente y extorsiona. 
En respuesta Gálvez Ruiz la llamó ‘nar-
cocandidata’.
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En Congreso de Sonora

Priorizan atención Priorizan atención 
paradiscapacitadosparadiscapacitados
Con medidas específicas que 
acorten o eliminen las brechas 
de desigualdad; aprueban 
además Ley de Cunas Vacías, 
sobre la muerte de hijas e 
hijos durante la gestación o 

después de nacidos

Redacción
Última Palabra

Las personas con discapacidad 
deben ser consideradas como un 
grupo de atención prioritaria que 

sea atendido desde las instancias públi-
cas, con medidas específicas que acor-
ten o eliminen las brechas de desigual-
dad, motivo por el cual el Congreso de 
Sonora aprobó reformas a diez normas 
estatales a favor de quienes tienen una 
discapacidad.

Los diputados coincidieron que la 
accesibilidad es el eje rector para evitar 
la vulneración de derechos y un ele-
mento que contribuye a fortalecer la 
igualdad de oportunidades, de acuerdo 
al dictamen presentado por la Comi-
sión de Atención a Grupos Vulnerables 
de la Sociedad.

En la última sesión del segundo pe-

riodo ordinario, el Pleno aprobó la mo-
dificación de las leyes de Inclusión y 
Desarrollo de las Personas con Discapa-
cidad o en Situación de Discapacidad; 
Defensoría Pública; Atención a Vícti-
mas; Orgánica de la Fiscalía General 
de Justicia; Orgánica del Poder Judicial 

del Estado; Salud; Educación; Turismo; 
Cultura Física y Deporte; y Fomento de 
la Cultura y Protección del Patrimonio 
Cultural.

Ley de Cunas Vacías
En esta ordinaria se aprobó un De-

creto que reforma la Ley de Salud y la 
Ley del Servicio Civil, al que se deno-
minó ‘Ley de Cunas Vacías’, con el fin 
de crear protocolos que ofrezcan apoyo 
y atención integral y digna a padres y 
madres que experimentan la pérdida 
de una hija o hijo durante la gestación o 
después de nacidos, de manera que no 
experimenten este proceso en la sole-
dad y la incomprensión.

Las propuestas impulsadas por in-
tegrantes de la Comisión de Salud y so-
cializadas en Parlamento Abierto, con el 
acompañamiento de la asociación civil 
‘Padres en el Cielo’, obligan a las insti-
tuciones de salud a formar y capacitar al 
profesional médico para enfrentar con 
sensibilidad estas situaciones, así como 
poner a disposición de mujeres y sus fa-
milias un espacio que brinde privacidad 
y permita el acompañamiento en los mo-
mentos de luto, mientras que en el aspec-
to laboral se les ofrece el derecho a diez 
semanas de descanso.

El Congreso de Sonora 
aprobó reformas a diez 
normas estatales a favor 
de quienes tienen una 

discapacidad
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Bajó el desempleo;Bajó el desempleo;
aumenta ocupaciónaumenta ocupación

Sonora se coloca como la 
segunda entidad fronteriza 

con mayor población 
económicamente activa y 
presenta la cifra más baja 

en tasa de desempleo para 
un mes de marzo desde 
que se tiene registro del 

Inegi

La entidad ocupa el primer 
lugar a nivel nacional en el 
porcentaje de crecimiento 
experimentado entre marzo 

de 2023 y marzo de 2024

Los sectores que más destacan son el de automotor, 
autopartes, manufacturas electrónicas, aeroespacial, 

manufacturas médicas, proveeduría, minería, además de 
comercio y servicios

Sonora se coloca como la 
segunda entidad fronteriza 
con mayor población 

económicamente activa

Redacción
Última Palabra

Sonora registra una tasa de desem-
pleo del 1.9 por ciento, y un incre-
mento en la ocupación de la pobla-

ción económicamente activa entre marzo 
de 2023 y marzo de 2024, al pasar de 96.6 
por ciento a 98.1 por ciento, respectiva-
mente, de acuerdo con datos del Insti-
tuto Nacional de Estadística y Geografía 
(Inegi), informó el gobernador Alfonso 
Durazo Montaño.

Con base en la estadística, Sonora se 
coloca como la segunda entidad fronteri-
za con mayor población económicamen-
te activa y presenta la cifra más baja en 
tasa de desempleo para un mes de marzo 
desde que se tiene registro del Inegi.

Con esto, la entidad ocupa el primer 
lugar a nivel nacional en el porcentaje de 
crecimiento experimentado entre marzo 

de 2023 y marzo de 2024.
Los sectores que más destacan son el 

de automotor, autopartes, manufacturas 
electrónicas, aeroespacial, manufacturas 
médicas, proveeduría, minería, además 
de comercio y servicios.
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Avanza modernizaciónAvanza modernización
de Hospital Universitario de Hospital Universitario 
La principal función de este 
nosocomio será la de capacitar 
en especialidades médicas 
diversas a los egresados de 
la escuela de Medicina de la 

Universidad de Sonora

Redacción
Última Palabra

El antiguo Hospital General del Estado 
mantiene su proceso de moderniza-
ción, para convertirlo en el Hospital 

Universitario IMSS Bienestar, por lo que se 
invertirán 464 millones de pesos, informó 
el gobernador Alfonso Durazo Montaño.

La principal función de este nosoco-
mio será la de capacitar en especialidades 
médicas diversas a los egresados de la es-
cuela de Medicina de la Universidad de 
Sonora, así como de otras instituciones 
académicas en el área de la medicina.

Este centro universitario IMSS-Bienes-

tar, también tendrá un centro de simula-
ción que ayudará a la formación de los es-
pecialistas, esta área cuenta con la más alta 

tecnología y es referente a nivel nacional.
La inversión que tiene programada el 

IMSS-Bienestar para el presente año en 

Sonora, alcanza los dos mil 600 millones 
de pesos, pues adicionalmente hay 446 
millones de pesos que tienen que ver con 
proyectos prioritarios de infraestructura.

Como ejemplo, destaca la inversión de 
89 millones de pesos para el Hospital Ge-
neral de Obregón; 191 millones de pesos 
para el Hospital General de Hermosillo y 
74 millones de pesos para el Hospital Ge-
neral de Navojoa.

El antiguo Hospital General 
del Estado mantiene su 

proceso de modernización, 
para convertirlo en el 

Hospital Universitario IMSS 
Bienestar, por lo que se 
invertirán 464 millones 
de pesos, informó el 

gobernador Alfonso Durazo 
Montaño
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Aumentan violacionesAumentan violaciones
a derechos de menoresa derechos de menores

En un 25 por ciento se 
han incrementado las 

denuncias por violación de 
los derechos humanos a 

infantes como adolescentes 
en la entidad

Las denuncias más frecuentes 
en Sonora por casos de 
violencia escolar, falta de 
acceso a la salud, justicia y 

educación: CEDH

Rafael Rentería
Última Palabra

En un 25 por ciento se han incre-
mentado las denuncias por vio-
lación de los derechos humanos 

a infantes como adolescentes en la en-
tidad, reconocieron autoridades de la 
Comisión Estatal de los Derechos Hu-
manos (CEDH).

Luis Fernando Rentería Barragán, 
presidente de esa dependencia en la 
entidad, manifestó que durante el pri-
mer cuatrimestre de este 2024, se ha 
notado un incremento de un 25 por 
ciento en materia de denuncias por 
violación de los derechos humanos de 
niñas, niños y adolescentes del estado 
de Sonora.

“Con el avance que tenemos ahora en 
el primer cuatrimestre del año, tene-
mos un aumento de entre el 20 y 25 por 
ciento respecto al año pasado, es decir, 
va haber una tercera parte más que el 
año pasado, tanto en quejas como en 
resoluciones de temas de violaciones 

de derechos humanos de niñas, niños y 
adolescentes”, argumentó.

Agregó, que las denuncias más fre-
cuentes en Sonora de infantes y ado-
lescentes son por casos de violencia es-
colar, falta de acceso a la salud, justicia 
y educación e incluso resaltó que esos 
reportes son resueltos a través de medi-
das cautelares, resolución que permite 

atender casos de urgencia.
Por último, Rentería Barragán señaló 

que en el 2023 la dependencia a su cargo 
recibió más de 9 mil denuncias, 2 mil 25 
por violación a los derechos humanos y 
256 fueron resultas por medidas caute-
lares de las cuales la tercera parte fue-
ron por casos de infantes y adolescentes 
sonorenses.
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Dará Lamarque voz a Dará Lamarque voz a 
mujeres empresariasmujeres empresarias
Presenta el candidato a la 
Alcaldía de Cajeme propuestas 

ante el CCME

Redacción
Última Palabra

Para recodar la importancia de las 
mujeres en la sociedad, el aspiran-
te a la presidencia municipal de 

Cajeme, Javier Lamarque Cano, se reunió 
ante el Consejo Coordinador de Mujeres 
Empresarias (CCME), para explicar sus 
compromisos en apoyo a las mujeres en 
diferentes ámbitos.

Entre sus propuestas más destacadas, 
es la implementación de un fondo para 
financiar pequeños proyectos para muje-
res empresarias para el fortalecimiento y 
crecimiento de sus emprendimientos.

El consejo coordinador de Mujeres 
Empresarias presentó ante el morenis-
ta un pliego petitorio, donde plantearon 
diversas peticiones sobre el empodera-
miento económico, educación y capacita-
ción, mejora en la salud pública y acceso a 
los servicios médicos, entre otros.

De acuerdo con las peticiones, Javier La-
marque mencionó que dichas propuestas 
son esenciales para dar voz a las mujeres.

‘Me emociona ver con que precisión 
presentan sus planteamientos, sin pro-
blema, todos los puntos son acertados 
hacia donde debemos de caminar aquí en 
Cajeme, esa es la perspectiva que tene-
mos que tener en nuestro municipio, es-

tamos en la mejor disposición para traba-
jar juntas y juntos para lograrlo’, exclamó.

Por último, reafirmó el compromiso 
que tiene con las mujeres para que cuen-
ten con una participación más activa en 
órganos de decisión pública, equidad de 
género, la igualdad salarial y de oportuni-
dades en el entorno empresarial.

El aspirante a la presidencia 
municipal de Cajeme, 

Javier Lamarque Cano, 
se reunió ante el Consejo 
Coordinador de Mujeres 

Empresarias
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Cajeme se suscribirá a Cajeme se suscribirá a 
Declaración de VeneciaDeclaración de Venecia
Se trata de un compromiso 
de la región, la ciudad y el 
territorio que representa 
para responder al llamado 
universal a través de la 
realización de esfuerzos 
comunes en diversos sectores

Redacción
Última Palabra 

En Sesión Ordinaria y Pública de 
Cabildo, los integrantes del cuer-
po colegiado, según Acuerdo 176, 

emitido por el Congreso del Estado, 
autorizaron al Municipio para suscri-
birse en la Declaración Venecia, a fin de 
proclamar el compromiso de la región, 
la ciudad y el territorio que represen-
ta para responder al llamado universal 
a través de la realización de esfuerzos 
comunes en Vivienda, Nuevas Tecnolo-
gías, Educación, Salud, Seguridad, Aire 
Limpio, Transporte, Asequibilidad, 
Ocio/Turismo y Familias Vulnerables.

En ese sentido, el Ayuntamiento se 
compromete a presentar anualmente 
un reporte-monitoreo sobre el progreso 
de los diez puntos mencionados ante el 
Departamento de Asuntos Económicos y 
Sociales de las Naciones Unidas.

En otro punto de la sesión, el Cabildo 
aprobó turnar a Comisiones Unidas de 

Hacienda, Patrimonio y Cuenta Públi-
ca; y de Gobernación y Reglamentación 
Municipal, el análisis sobre el tabulador 
de sueldos para nuevas contrataciones 
de trabajadores del Ayuntamiento de 
Cajeme.

Después de la sesión ordinaria, se 
llevó a cabo una Sesión Abierta y Pú-
blica del Ayuntamiento en la que las y 

los regidores aprobaron la propuesta 
ciudadana para atender el alto número 
de perros y gatos que se reproducen en 
situación de calle en colonias y comuni-
dades rurales del municipio, mediante 
un quirófano móvil, expuestas por Din-
hora Vázquez Barrón y Karina Ponce, 
representantes de la Asociación Civil 
Adopta Obregón.

Después de atender la exposición de 
los antecedentes y las propuestas para 
que, en conjunto con el Centro de Con-
trol y Atención Animal, se logre esterili-
zar a más de 7 mil animales al año y con 
ello frenar una reproducción estimada 
de 2 millones 520 mil ejemplares en si-
tuación de calle, el Cabildo aprobó esta 
la iniciativa, en la que el Ayuntamiento 
trabaja en el análisis y futura aprobación 
del presupuesto para la adquisición del 
quirófano móvil.

De igual manera, se informó que re-
fuerzan el reglamento contra maltrato 
animal y de tenencia y cuidados de mas-
cotas, además Protección Civil se pro-
nunció por la instalación de un albergue 
con atención veterinaria para atender, no 
sólo a caninos y felinos, sino a especies 
exóticas y en peligro de extinción que 
eventualmente han sido capturadas en el 
municipio.

En Sesión Ordinaria y 
Pública de Cabildo, los 
integrantes del cuerpo 

colegiado, según 
Acuerdo 176, emitido por 
el Congreso del Estado, 
autorizaron al Municipio 

para suscribirse en la 
Declaración Venecia
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Se han preguntado, lectora, lector 
querido, ¿por qué los jóvenes no vo-
tan en su segunda y tercera oportu-

nidad de hacerlo?
Vamos por partes. Yo recuerdo la pri-

mera vez que voté, fui con mucho entu-
siasmo porque pues, de alguna manera, 
eso me hacía un adulto ya con credencial.

Bueno, las credenciales es un decir, 
porque en esos años, era algo así como 
una tarjeta del Oxxo sin foto ni nada, y so-
lamente decía tu nombre.

Ibas a la casilla, tenían unas listas don-
de buscaban tu nombre y, apuntaban que 
habías votado y tan tan.

Eran otros tiempos donde el gobierno, 
del PRI obvio, hacía lo que quería en las 
elecciones y por lo mismo, para que gana-
ra un candidato de oposición, era un poco 
más que un milagro. 

Bueno, pues la primera vez que voté, 
ocurrió un milagro, Adalberto Rosas, por 
el PAN, salió triunfador en la contienda y 
fue alcalde.

Supongo yo, que fue tan abrumadora su 
votación, que al gobierno no le quedó más 
remedio que aceptarlo, o, caso contrario, 
enfrentar una revolución en Cajeme.

Adalberto se enfrentó a don Francisco 
Obregón (así, con todo el don), pero, desa-
fortunadamente sus mejores días habían 
pasado y recuerdo que, hasta hizo cam-
paña en muletas, mientras que el Pelón, 
se saltaba todas las trancas que en ese 
entonces le permitía su relativa juventud.

Se vino la toma de protesta de Adal-
berto como nuevo alcalde, y, recuerdo 
que alguien me invitó a estar atento al 
evento, porque aseguraban que, desde el 
gobierno del estado, probablemente tro-
narían el evento y las elecciones tendrían 
que repetirse. Digo, absurdo, pero, pues, 
a los 19 años uno se cree cualquier cosa y 
hasta, internamente, me hubiera gustado 
estar en el movimiento del 68, pero pues, 
era apenas un chamaquito caguengue.

Se vino el nombramiento de los funcio-
narios que acompañarían a Adalberto, ya 
sea por una cosa o por otra, no todos me 
gustaron, había algunos, que les faltaba, 
según yo, no se rían, seriedad.

Adalberto fue, en cierta medida, un al-
calde populista. Digo, nada que ver con 
AMLO, Maduro y esos, pero si, trataba de 
quedar bien con la mayor cantidad de gente 
posibles, pues, ya desde entonces, se rumo-

raba que podría ser el candidato del PAN al 
gobierno del estado. Y lo fue, nada más que, 
ahí sí, el gobierno no lo dejó llegar.

No estoy seguro de qué presidente an-
terior a Adalberto, le pidió a mi papá que 
le echara la mano con el estadio de fútbol 
(honorífico, claro), y que, de alguna ma-
nera cuidara de su mantenimiento, que 
ya, ya pesar de ser relativamente nuevo, 
ya se notaba cierto declive.

Entiendo que, mi padre, le dijo al alcal-
de que, con mucho gusto, pero, bajo una 
regla, el césped del estadio, no aguantaba 
más allá de 3 a 4 juegos por semana, y no 
como era hasta entonces, diarios. El cés-
ped, no existía.

El caso es que, se respetó la decisión, so-
bre todo porque era muy cómodo para el 
alcalde en turno, tener quien se hiciera car-
go del mismo (junto con el famoso wero), 
consiguiera equipo, mangueras, y hasta un 
tractorcito que mantenía el zacate a raya.

Pero bueno, mientras esto pasaba, los 
futbolistas, sobre todo los veteranos, re-
clamaban que se jugasen hasta 3 juegos 
diarios, mientras él decía que no, que los 
fines de semana estaba bien.

Pues ahí tienen que, llegando Adalberto 

a la presidencia, pues los futbolistas pidie-
ron la cabeza de mi padre y, se las entregó.

Un día, el director del deporte munici-
pal, creo de apellido Yépiz, llegó al esta-
dio, le pidió las llaves y hasta ahí.

Obvio no quiero decir, pero, a los 6 me-
ses, el césped ya no existía.

Pero bueno, mi padre se lo tomó bien, 
creo buscó otra cosa que hacer y cerró la 
puerta.

Pero yo, chamaco al fin, no se la per-
doné tan fácil a Adalberto (a de ver es-
tado muy preocupado, jajaja), y en la si-
guiente elección, salí a votar, pero ahora 
por el PRI.

Y voté también en su momento por el 
PRD en el 97, y lo he hecho sin dejar de 
votar ni una sola ocasión, porque creo, es-
toy convencido, que mi voto cuenta.

Hace unos días, platicaba con el hijo de 
un buen amigo y le pregunté si iba a vo-
tar, y me dijo que no, que lo había hecho 
la primera vez, pero, con tanta desilusión, 
que ya no ha vuelto a votar.

Pues será el sereno, pero no lo hagas 
por ti, hazlo por los que vienen detrás de 
ti, y se merecen un México mejor.

Es neta…

Palabras MayoresBécker 
García

Columna de

¿Por qué los jóvenes no votan?
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Columna invitada ExpresionesAraceli 
Martínez

Columna de

¿De dónde salió Cajeme Unido?

Los pronunciamientos de Cajeme 
Unido a favor de los candidatos del 
PRIan, hicieron que muchos nos 

preguntáramos quiénes son y quiénes la 
integran. Por ahí en primera fila vimos al 
líder campesino Juan Leyva, a Omar Gui-
llén y a Elisa Morales, quien aspiraba a ser 
alcaldesa de Cajeme con el apoyo de un 
grupo de priístas que la impulsaba para 
que fuera la candidata a la alcaldía en lu-
gar de Armando Alcalá. Al final negocia-
ron y la metieron en la lista de regidores 
del priísta. De hecho, llamó la atención 
que no hace mucho en una conferencia de 
prensa, tuvo un lapsus y refirió a Arman-
do Alcalá como Omar (en obvia alusión a 
quién está detrás de ella, Omar Guillén).

Lo que más sorprende es ver en ese 
grupo de Cajeme Unido al líder del gru-
po Cajeme Cómo Vamos, Marco Ivan 
Márquez, que evalúa cada trimestre el 
trabajo de los regidores y de la adminis-
tración municipal. Claro que a partir de 
esta adhesión a los candidatos del PRIan, 
Cajeme Cómo Vamos pierde toda credibi-
lidad, y sus evaluaciones ya no son dignas 
de ser tomadas en cuenta. ¡Qué decep-
ción! No se resistieron a participar en la 
política; y nos engañaron haciéndonos 
creer que eran apartidistas. Nacen como 
asociación civil y luego se politizan. Lo 
que es la ambición.

Cualquier coalición o grupo tiene todo 
el derecho a pronunciarse por tal o cual 
candidato, tal o cual causa, pero no le 
quieran ver la cara a los cajemenses y ven-
derse como lo que no son, porque pier-
den la autoridad moral. Por otra parte, 
estas coaliciones, y aún las cámaras em-
presariales deben tener cuidado porque 
se supone que en sus filas hay gente que 
simpatiza con diferentes partidos políti-
cos. Entonces para qué mezclar las pre-
ferencias políticas de los líderes de estos 
organismos y hacerlas ver como las de to-

dos sus agremiados.

¿SE DESVINCULA DEL PRI?
El caso de Kiki Díaz Brown quien la 

semana pasada asumió el cargo de dipu-
tada estatal luego de que Natalia Rivera 
se fue a hacer campaña para presidenta 
municipal de Hermosillo, está dando de 
qué hablar por muchas razones. Primero 
porque no es honesto ni ético que asuma 
un cargo público cuando al mismo tiem-
po anda en campaña para ser diputada. 
Pero lo entendemos de una persona que 
ha vivido del erario y hecho su riqueza a 
su paso por el gobierno. 

Luego el cargo de diputado es de 
tiempo completo, a qué horas hará 
campaña. Recordemos que está es su 
primera campaña electoral, porque la 
diputación que obtuvo antes fue por la 
gracia de una pluri.

Lo otro que no ha pasado desaperci-
bido y ha dado de qué hablar es que en 
sus promocionales solo aparezca con su 
nombre Kiki, y elimine los apellidos Díaz 
Brown, de los que tanto se enorgullece su 
familia. ¿Por qué suprimirlos? No que-
rrá acaso que la vinculen con su primo el 
exalcalde. 

También llama la atención que los lo-
gotipos de los partidos que la abanderan, 
aparezcan en sus promocionales tamaño 
micro, como para que a la gente se le olvi-
de que compite por el PRI, PAN y PRD; o 
tal vez nos quiera vender la idea de que es 
independiente. Ya ven que en estos días, a 
muchos como que les da vergüenza decir 
que son del PRIan. También esa postura 
puede ser parte debido al repudio que hay 
contra los partidos políticos, y no quiere 
que la vinculen. La propia candidata a la 
presidencia de la república, Xóchitl Gál-
vez se maneja como ella no pertenece a 
ningún partido, cuando todos sabemos 
que es panista de hueso azul.

Ahora en descargo de la Kiki Díaz 
Brown, debemos decir que no es la única 
diputada que anda en campaña en Sono-
ra. Lo mismo hace  Raúl “El Pollito” Cas-
telo, Ernestina Castro; y qué me dicen de 
Lilly Téllez, que sigue con su curul en el 
Senado, y es candidata por vía doble, tie-
rra y pluri. ¡Ándese paseando!

Y qué tal el líder del PRI en Sonora, el 
exalcalde Rogelio Díaz Brown declarando 
que “los mentirosos, los traidores y los ra-
teros no caben en ese partido”; pero qué 
necesidad de chasmucarse solito y poner-
se de pechito para que le den una arras-
trada en las redes. 

El propio cetemista Manuelito Mon-
taño Gutiérrez, líder de los ambulantes 
en Cajeme, le respondió en las redes: “Se 
está viendo en el espejo. Es increíble”.

Otro personaje llamado Renan Mar-
tín, le reviró: “Rogelio llama a una ambu-
lancia. Se están desangrando por tanto 
morderse la lengua. Todos ustedes los 
Prianistas es lo que hicieron durante cien 
años…”

Pero qué necesidad Rogelio de meterte 
entre las patas de los caballos. ¡Él solo se 
entrega! Por favor qué alguien lo asesore 
con urgencia.

SE PONE NERVIOSO
¿Qué el alcalde interino de Cajeme, 

César Octavio Quintero Valenzuela an-
daría muy nervioso durante su primera 
semana como edil? La interrogante viene 
a cuento porque cometió varias pifias en 
la primera sesión de Cabildo como decir 
cobro en lugar de quórum; o siglo en lu-
gar de ciclo. En fin, vamos a darle opor-
tunidad de que se le bajen los nervios y 
agarre cancha, aunque no tendrá mucho 
tiempo para la novatez, porque su paso 
por la alcaldía acaba la primera semana 
de junio. Ojalá haga algo de provecho 
en el escaso tiempo que será edil. Por lo 

pronto, antes de cada sesión que se tome 
un té de tila para los nervios, y a medio 
camino, otro. ¡Mucho té de tila!

JUEGO A DOS BANDAS
La semana pasada un reportero le pre-

guntó al ex regidor Rodrigo Bours cómo 
estaba eso de que en tiempos electorales, 
los Bours juegan a varias bandas y siem-
pre ganan, ya que mientras él apoya a la 
izquierda mexicana; su hermano Ricardo 
Bours le va a la derecha.

Rodrigo lo tomó a broma, y respon-
dió riendo que a él no le ha tocado ganar 
muchas y no le ha ido muy bien, salvo 
sus dos regidurías; y reiteró que él es in-
dependiente pero que tiene afinidad en 
muchos aspectos con el gobierno de Mo-
rena, a nivel local, estatal y federal; no del 
pasado gobierno municipal (encabezado 
por Sergio Mariscal), de quien dijo fue un 
feroz crítico. Bueno, sí al principio.

Y se le fue a la yugular a Ricardo Sa-
linas, el empresario caprichoso que no 
quiere pagar impuestos, de quien prácti-
camente dijo que es el segundo hombre 
más rico del país gracias a la usura y al 
chantaje en sus medios de comunicación 
para evadir al fisco.

XÓCHITL ESTARÁ
EN OBREGON

Xóchitl Gálvez estará en Obregón el 
jueves 2 de mayo en un evento en la La-
guna del Náinari y la Vicente Guerrero. 
Esta es la primera vez que viene como 
candidata, ya antes estuvo en el muni-
cipio como precandidata. Ojalá ahora sí 
reconozca a su devoto seguidor, Ricardo 
Bours, y no lo confunda otra vez con Er-
nesto “El Borrego” Gándara como lo hizo 
en una gira por Navojoa. Hay diferencias 
de ceros y de un metro entre ambos. Pero 
se ve que no pegó su chicle con Ricardo. 
Ni modo la memoria no le da para tanto.

Marco Ivan Márquez Kiki Díaz Brown Rogelio Díaz Brown Ricardo Salinas Xóchitl Gálvez
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Columna de ItinerarioMiguel Ángel
Vega C.

Columna de

Entre la espada y la pared debe en-
contrarse el gobernador de Sinaloa, 
RUBEN ROCHA MOYA, al ver por 

un lado que los productores agrícolas ya 
iniciaron las hostilidades, tomando la ca-
seta de Costa Rica, cerca de Culiacán, exi-
giendo mejores precios de garantía de sus 
cosechas, exactamente igual que el año 
pasado. Y por el otro lado ver tan cam-
pante al presidente ANDRES MANUEL 
LOPEZ OBRADOR, que nada más le hace 
el ‘fuchi’ a los agricultores ignorándolos 
olímpicamente, o, dicho de otra manera, 
que los manda mucho a la jodida. Porque 
a él le interesan los pobres, a los que con 
unas limosnas los maneja como masco-
tas que les da comida en la boca, como 
lo dijo el mismo en su conferencia maña-
nera. El gran problema para Rocha Moya, 
es que estamos en año electoral y de nin-
guna manera convienen esos disturbios, 
de donde los más afectados resultarán 
ser los candidatos del partido oficial y 
sus aliados, o sea Morena. Y claro, de nin-
guna manera descarte que más pronto 
que tarde, en Sonora, empecemos a ver 
el mismo panorama, de hecho los agri-
cultores locales, ya mandaron una señal 
con la rueda de prensa que dieron en días 
pasados, donde vimos caras de líderes 
como LUIS CRUZ CARRILLO, ALVARO 
BOURS CABRERA, MIGUEL ANZALDO 
OLEA, entre otros, que con toda pruden-
cia dijeron que las cosas no andan bien 
otra vez en eso de los precios de las cose-
chas y revelaron que ya enviaron un es-
crito con todas esas especificaciones a la 
delegado federal de agricultura PLUTAR-
CO SANCHEZ PATIÑO y a la secretaria 
estatal del ramo, FATIMA RODRIGUEZ, 

con el fin de que estén enterados que no 
se van a quedar callados, sufriendo los 
embates de los bajos precios internacio-
nales de los granos, incluso de la sequía, 
pero sobre todo de la suspensión de algo 
así como 24 programas de apoyo enfoca-
dos a la producción agropecuario que “les 
hizo el favor” de quitarles el presidente 
de la república, López Obrador, dando al 
traste a la actividad, metiéndolos en se-
rios aprietos financieros. Así que el asun-
to está que arde y de un momento a otro, 
podremos ver en acción a los agricultores 
locales, tal y como ya lo están haciendo 
los del vecino estado………….. El que si-
gue batiendo récord en preferencias es 
el alcalde con licencia de Hermosillo, 
ANTONIO ASTIAZARÁN GUTIERREZ, 
a quien quieren alcanzar la nueva more-
nista DOLORES DEL RIO SANCHEZ y la 
emecista NATALIA RIVERA GRIJALVA, 
sin embargo, están muy lejos ya no alcan-
zarlo, sino de acercarse a siquiera. La que, 
por el tamaño de los programas sociales, 
podría acercársele, sería la excomandan-
te de la Policía Estatal, Lola del Río, pero 
está cayendo en unos desatinos en los 
que la gente se fija y se fija bien, como por 
ejemplo el que se agarre a criticar a Toño 
por las patrullas eléctricas, que compró 
en esta administración, que sin duda han 
sido todo un éxito, y que en Sinaloa go-
biernos morenistas estén adoptando ese 
sistema de las patrullas eléctricas. Y a 
eso súmele, las condiciones en que doña 
Lola dejó la criminalidad caminando li-
bremente para irse de candidata a la al-
caldía capitalina. Por el otro lado, doña 
Natalia, ni picha, ni cacha, porque por 
un lado va con la mancha de ser “chapu-

lina” y por el otro, postulada por un par-
tido que, en Sonora, hasta el momento, 
no pela un chango a nalgadas. Así que 
por lo que vemos y escuchamos, en Her-
mosillo, puro Toño y eso es Toño…………… 
Por cierto, que hoy primero de mayo en 
la misa capital de Sonora, están esperan-
do la llegada de la candidata presidencial 
XÓCHITL GÁLVEZ RUIZ, según dijo el 
dirigente estatal GILDARDO DEL REAL 
RAMÍREZ, mas menos, para las 12:30 del 
día, que aterrizará el avión que la llevará. 
Para en la tarde encabezar un acto masi-
vo allá mismo. Y mañana miércoles 02 de 
mayo dice la agenda que se dirigirá al be-
llo puerto de Guaymas, donde se reunirá 
con miles de pescadores, para más tarde 
dirigirse a la capital del mundo, Ciudad 
Obregón, Sonora, donde por ahí en las 
inmediaciones de la calle Guerrero y la 
Laguna del Náinari, encabezará un acto 
masivo, a donde conviene ir a enterarnos 
de primera mano, de qué tamaño es el 
power de la hija pródiga de Hidalgo, que 
no tiene pelos en la le lengua para decir 
las cosas por su nombre, como se las dijo 
en el debate a la “candidata de las men-
tiras” o la “narcocandidata”…………… En 
Hermosillo, con motivo del Primero de 
Mayo, Día del Trabajo, hoy el dirigente 
estatal de la CTM, JAVIER VILLARREAL 
GÁMEZ, encabezará un acto masivo de 
cetemistas, en donde los invitados espe-
ciales serán los candidatos al senado del 
PT y de Morena y sus aliados, CÉLIDA 
LÓPEZ CÁRDENAS, FROYLÁN GÁMEZ, 
LORENIA VALLES SAMPEDRO Y HE-
RIBERTO AGUILAR CASTILLO, con un 
pequeño gran inconveniente para él, que 
los trabajadores cetemistas de Santana 

y sus alrededores, no asistirán al evento 
porque ellos no se arrodillaron a sus pies, 
ni lo obedecieron en sus órdenes “borre-
guiles” y le brindaron el apoyo a MANLIO 
FABIO BELTRONES RIVERA, dejándolo 
mal parado con los “reparte huesos” del 
partido oficial, a los que les aseguró que 
él tenía el control absoluto del todo el 
cetemio sonorense, pero le salió vana la 
nuez…………… Ha hecho estragos entre las 
juventudes de las redes sociales, la parte 
del discurso de CLAUDIA SHINEBAUM 
PARDO, donde dice que no es cierto que si 
no se trabaja no se puede vivir en un buen 
nivel de vida, porque el gobierno tiene 
que garantizar un buen sistema de apo-
yos para que se viva bien. Argumentado 
que lo anterior es un discurso del pasado. 
Luego entonces surgieron las lluvias de 
preguntas de los jóvenes mexicanos con 
visión, en el sentido de que si la señora 
piensa que con tres mil pesos mensuales 
una persona puede vivir en buen nivel. O 
si lo que quiere este gobierno es tener una 
bola de huevones sometidos que viven de 
sus limosnas, como los tiene sometidos 
en países como Nicaragua, Cuba, Vene-
zuela y otros. ¿Y entonces sus sueños de 
ser grandes mujeres y grandes hombres 
mexicanos, donde quedan? O ella, saldría 
adelante y está donde está, con ingresos 
tan bajos como esos 3 mil pesos mensua-
les. Lanzaron además sus deseos porque 
la gente abra los ojos y le ponga atención 
a este tipo de discursos que llevan negras 
intenciones para los mexicanos a los que 
quieren empobrecer para convertirlos en 
manejables por parte del gobierno de la 
mentada Cuarta Transformación, que no 
es más que la Cuarta Deformación.

Estallan hostilidades de 
los productores de Sinaloa

Rubén Rocha Moya Luis Cruz Carrillo Xóchitl Gálvez Javier Villarreal Manlio Fabio Beltrones
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La Siguiente PreguntaMilton 
Martínez

Columna de

Los primeros 10 días de campaña en 
Nogales fueron de gran intensidad 
y los participantes en la contienda 

ya mostraron sus fortalezas y estrategias.
Juan Francisco Gim Nogales, candi-

dato de Morena y aliados que busca la 
reelección en esta frontera, inició cam-
paña con una misa de acción de gracias 
a primera hora del sábado 20 de abril y 
posterior reunión con sus liderazgos en el 
llamado “búnker” morenista.

Allí, en las oficinas centrales de la ac-
tual campaña mismas que utilizó en la 
contienda de 2021, dijo que estudios de 
opinión le concedían una ventaja electo-
ral de entre 18 y 20 puntos.

Al preguntarle sobre esas encuestas 
nos dijo que fue la empresa “Cosmo”, con 
residencia en Estados Unidos, la que le 
entregó estos confiables resultados.

Después, el domingo 21 por la tarde, 
convocó a sus huestes en un predio cerca-
no a la zona industrial de Nogales donde 
reunió alrededor de 3,000 personas.

Con esto, Don Juan, el candidato ofi-
cial, envió un fuerte y sonoro mensaje, 
que deja más que en claro su intención de 
quedarse otros tres años en la presidencia 
nogalense.

Por su lado, Lety Amparano, la aban-
derada de Fuerza y Corazón por Nogales, 
que aglutina a PRI-PAN-PRD, arrancó 
campaña con el primer minuto del 20 
abril, justo por fuera de la puerta princi-
pal del Palacio Municipal.

Lety, de origen panista, prometió a sus 
simpatizantes que rescataría Nogales, de 
conseguir la victoria electoral el próximo 2 

de junio.
Siendo honesto, aún me cuesta trabajo 

observar juntos a panistas, priistas y pe-
rredistas, después de tantos años de riva-
lidad política.

No obstante debo reconocer que -al 
menos en Nogales- trabajan bien coordi-
nados los partidos antes mencionados y 
de entre ellos, sus liderazgos más desta-
cados apoyan a Lety.

En resumen, los enemigos políticos de 
Don Juan se han juntado para hacerle fren-
te.

Casi lo olvidaba: Lety compartió con 
los representantes de los medios de co-
municación una encuesta que le otorgaba 
una ventaja de 10 puntos porcentuales, de 
la firma Focus. 

La tercera de las participantes en esta 
justa electoral es Doris Ruelas, en represen-
tación del debutante Partido Sonorense.

Esta candidatura podría no tener re-
levancia alguna con la excepción de que 
Doris fue la directora de Salud en la ad-
ministración de Don Juan y dejó el puesto 
por un lamentable episodio de violencia.

Fuentes al interior del Palacio Municipal 
me confiaron que Doris fue golpeada por 
un “halcón” de la mafia cuando la entonces 
funcionaria realizaba una jornada de salud 
en el fraccionamiento San Miguel.

Ella solicitó apoyo de sus superiores je-
rárquicos pero no lo recibió. Al verse sin 
respaldo decidió dejar la responsabilidad 
pública.

Me dicen que todos estos pormenores 
serán ventilados en el debate municipal 
del Instituto Estatal Electoral, programa-

do para el próximo 9 de mayo.
Ya veremos. No hay registros de cuán-

tos porcentuales representa el Partido 
Sonorense en esta frontera.

De la tercera candidatura que escri-
biremos en esta columna será de Jesús 
Báez, el candidato independiente auto-
rizado por el Instituto Estatal Electoral.

Se puede decir poco de este aspiran-
te, solo que fue funcionario municipal y 
que trae perdido un camión. Sí. Así como 
se lee. Cuando fue servidor público se le 
asignó un camión por el cual firmó una 
hoja de resguardo.

Pues para no hacerles muy largo el 
cuento, cuando dejó la administración 
se le preguntó por el camión de trans-
porte que le habían encargado, él res-
pondió que se descompuso y lo llevó a 
un taller.

Cuando lo inquirieron sobre la ubi-
cación de este lugar, solo respondió que 
estaba por ahí, en cualquiera de las ca-
lles de Nogales y de ahí no lo han sa-
cado.

Así: Como si se tratara de la feria de las 
tortillas, Don Báez, se ha negado a res-
ponder sobre el paradero de esta unidad 
y por tal motivo ya fue citado en la fisca-
lía estatal y contraloría municipal de esta 
frontera.

Por último escribiré de Manuel Hop-
kins, de Movimiento Ciudadano, quien 
fue el último de subirse a la campaña, 
porque mientras el resto celebraba el ini-
cio del periodo electoral, Don Manuel no 
sabía si el instituto electoral lo elegiría 
candidato.

Fue hasta el martes 23 cuando se ofi-
cializó su candidatura, luego que el dos 
veces alcalde de Nogales, Ramón Guz-
mán abandonó la contienda.

Esta es, en poquísimas palabras, la 
descripción de candidatos a la alcaldía de 
Nogales. Diré algunas cuantas líneas so-
bre mi pronóstico de victoria.

Juan Gim: Si no comete errores y lleva 
su candidatura con diligencia podría re-
petir como alcalde.

Lety Amparano: Fue la candidata re-
velación de este primer tercio de campa-
ña. Ya removió el círculo rojo de Nogales. 
Ahora, requiere hacerse del control del 
círculo verde, donde se encuentra el elec-
torado, los que definen la elección.

Doris Ruelas: Será la candidata revela-
ción del segundo tercio de esta campaña 
cuando se presente en el debate.

Jesús Baez: Va a tener que devolver el 
camión o lo pulverizarán en la campaña.

Manuel Hopkins: No tiene una estra-
tegia clara para lograr la victoria elec-
toral. Mi predicción es que su máximo 
logro será trabajar para conseguir una 
regiduría.

Les agradezco infinitamente la lectu-
ra del  presente escrito. El próximo lunes 
tendré uno nuevo. No se les olvide que 
los miércoles, en el noticiero del medio-
día con LizFaby Navarro y David Morgan, 
hago una intervención para platicar a 
profundidad sobre el tema que escribo en 
esta columna. No me dejen solo. Hagan 
click en el link, de la transmisión en vivo 
de ese día. Seguimos en contacto, queri-
dos redlectores.

Aumenta temperatura electoral en Nogales  
y mi pronóstico de quién ganará

Juan Francisco Gim Nogales Lety Amparano Jesús Báez Manuel Hopkins
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Política a DiarioHumberto 
Angulo

Columna invitada

Entre la espada y la pared debe en-
contrarse el gobernador de Sinaloa, 
RUBEN ROCHA MOYA, al ver por 

un lado que los productores agrícolas ya 
iniciaron las hostilidades, tomando la ca-
seta de Costa Rica, cerca de Culiacán, exi-
giendo mejores precios de garantía de sus 
cosechas, exactamente igual que el año 
pasado. Y por el otro lado ver tan cam-
pante al presidente ANDRES MANUEL 
LOPEZ OBRADOR, que nada más le hace 
el ‘fuchi’ a los agricultores ignorándolos 
olímpicamente, o, dicho de otra manera, 
que los manda mucho a la jodida. Porque 
a él le interesan los pobres, a los que con 
unas limosnas los maneja como masco-
tas que les da comida en la boca, como 
lo dijo el mismo en su conferencia maña-
nera. El gran problema para Rocha Moya, 
es que estamos en año electoral y de nin-
guna manera convienen esos disturbios, 
de donde los más afectados resultarán 
ser los candidatos del partido oficial y 
sus aliados, o sea Morena. Y claro, de nin-
guna manera descarte que más pronto 
que tarde, en Sonora, empecemos a ver 
el mismo panorama, de hecho los agri-
cultores locales, ya mandaron una señal 
con la rueda de prensa que dieron en días 
pasados, donde vimos caras de líderes 
como LUIS CRUZ CARRILLO, ALVARO 
BOURS CABRERA, MIGUEL ANZALDO 
OLEA, entre otros, que con toda pruden-
cia dijeron que las cosas no andan bien 
otra vez en eso de los precios de las cose-
chas y revelaron que ya enviaron un es-
crito con todas esas especificaciones a la 
delegado federal de agricultura PLUTAR-
CO SANCHEZ PATIÑO y a la secretaria 
estatal del ramo, FATIMA RODRIGUEZ, 

con el fin de que estén enterados que no 
se van a quedar callados, sufriendo los 
embates de los bajos precios internacio-
nales de los granos, incluso de la sequía, 
pero sobre todo de la suspensión de algo 
así como 24 programas de apoyo enfoca-
dos a la producción agropecuario que “les 
hizo el favor” de quitarles el presidente 
de la república, López Obrador, dando al 
traste a la actividad, metiéndolos en se-
rios aprietos financieros. Así que el asun-
to está que arde y de un momento a otro, 
podremos ver en acción a los agricultores 
locales, tal y como ya lo están haciendo 
los del vecino estado………….. El que si-
gue batiendo récord en preferencias es 
el alcalde con licencia de Hermosillo, 
ANTONIO ASTIAZARÁN GUTIERREZ, 
a quien quieren alcanzar la nueva more-
nista DOLORES DEL RIO SANCHEZ y la 
emecista NATALIA RIVERA GRIJALVA, 
sin embargo, están muy lejos ya no alcan-
zarlo, sino de acercarse a siquiera. La que, 
por el tamaño de los programas sociales, 
podría acercársele, sería la excomandan-
te de la Policía Estatal, Lola del Río, pero 
está cayendo en unos desatinos en los 
que la gente se fija y se fija bien, como por 
ejemplo el que se agarre a criticar a Toño 
por las patrullas eléctricas, que compró 
en esta administra ción, que sin duda 
han sido todo un éxito, y que en Sinaloa 
gobiernos morenistas estén adoptando 
ese sistema de las patrullas eléctricas. Y a 
eso súmele, las condiciones en que doña 
Lola dejó la criminalidad caminando li-
bremente para irse de candidata a la al-
caldía capitalina. Por el otro lado, doña 
Natalia, ni picha, ni cacha, porque por 
un lado va con la mancha de ser “chapu-

lina” y por el otro, postulada por un par-
tido que, en Sonora, hasta el momento, 
no pela un chango a nalgadas. Así que 
por lo que vemos y escuchamos, en Her-
mosillo, puro Toño y eso es Toño…………… 
Por cierto, que hoy primero de mayo en 
la misa capital de Sonora, están esperan-
do la llegada de la candidata presidencial 
XÓCHITL GÁLVEZ RUIZ, según dijo el 
dirigente estatal GILDARDO DEL REAL 
RAMÍREZ, mas menos, para las 12:30 del 
día, que aterrizará el avión que la llevará. 
Para en la tarde encabezar un acto masi-
vo allá mismo. Y mañana miércoles 02 de 
mayo dice la agenda que se dirigirá al be-
llo puerto de Guaymas, donde se reunirá 
con miles de pescadores, para más tarde 
dirigirse a la capital del mundo, Ciudad 
Obregón, Sonora, donde por ahí en las 
inmediaciones de la calle Guerrero y la 
Laguna del Náinari, encabezará un acto 
masivo, a donde conviene ir a enterarnos 
de primera mano, de qué tamaño es el 
power de la hija pródiga de Hidalgo, que 
no tiene pelos en la le lengua para decir 
las cosas por su nombre, como se las dijo 
en el debate a la “candidata de las men-
tiras” o la “narcocandidata”…………… En 
Hermosillo, con motivo del Primero de 
Mayo, Día del Trabajo, hoy el dirigente 
estatal de la CTM, JAVIER VILLARREAL 
GÁMEZ, encabezará un acto masivo de 
cetemistas, en donde los invitados espe-
ciales serán los candidatos al senado del 
PT y de Morena y sus aliados, CÉLIDA 
LÓPEZ CÁRDENAS, FROYLÁN GÁMEZ, 
LORENIA VALLES SAMPEDRO Y HE-
RIBERTO AGUILAR CASTILLO, con un 
pequeño gran inconveniente para él, que 
los trabajadores cetemistas de Santana 

y sus alrededores, no asistirán al evento 
porque ellos no se arrodillaron a sus pies, 
ni lo obedecieron en sus órdenes “borre-
guiles” y le brindaron el apoyo a MANLIO 
FABIO BELTRONES RIVERA, dejándolo 
mal parado con los “reparte huesos” del 
partido oficial, a los que les aseguró que 
él tenía el control absoluto del todo el 
cetemio sonorense, pero le salió vana la 
nuez…………… Ha hecho estragos entre las 
juventudes de las redes sociales, la parte 
del discurso de CLAUDIA SHINEBAUM 
PARDO, donde dice que no es cierto que si 
no se trabaja no se puede vivir en un buen 
nivel de vida, porque el gobierno tiene 
que garantizar un buen sistema de apo-
yos para que se viva bien. Argumentado 
que lo anterior es un discurso del pasado. 
Luego entonces surgieron las lluvias de 
preguntas de los jóvenes mexicanos con 
visión, en el sentido de que si la señora 
piensa que con tres mil pesos mensuales 
una persona puede vivir en buen nivel. O 
si lo que quiere este gobierno es tener una 
bola de huevones sometidos que viven de 
sus limosnas, como los tiene sometidos 
en países como Nicaragua, Cuba, Vene-
zuela y otros. ¿Y entonces sus sueños de 
ser grandes mujeres y grandes hombres 
mexicanos, donde quedan? O ella, saldría 
adelante y está donde está, con ingresos 
tan bajos como esos 3 mil pesos mensua-
les. Lanzaron además sus deseos porque 
la gente abra los ojos y le ponga atención 
a este tipo de discursos que llevan negras 
intenciones para los mexicanos a los que 
quieren empobrecer para convertirlos en 
manejables por parte del gobierno de la 
mentada Cuarta Transformación, que no 
es más que la Cuarta Deformación.

ESTALLAN HOSTILIDADES DE 
LOS PRODUCTORES DE SINALOA

Rubén Rocha Moya Luis Cruz Carrillo Xóchitl Gálvez Javier Villarreal
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Y vaya que causó gran malestar e in-
cluso escozor en la clase gobernan-
te de este país, el informe rendido 

por el Departamento de Estado del ve-
cino del norte, en donde en análisis del 
año 2023, emite conclusiones de la eva-
luación del desempeño de varios países, 
incluyendo México, en sus roles relativos 
a derechos humanos.  

En torno a los señalamiento del go-
bierno del Tío Sam -a través de Blinken- 
en su documento denominado “Infor-
me por países 2023 sobre prácticas de 
derechos humanos”, nuestro presidente 
AMLO acusó recibo, tan así que duran-
te casi toda la semana le dio gran espacio 
para la defensa del quehacer del aparato 
burocrático nacional, pero además bajo 
la premisa de que la mejor defensa es el 
ataque, se le fue con todo al gobierno 
estadounidense, acusando invasión a la 
soberanía, hablando de sus abusos du-
rante dos siglos, destacando así sus inter-
venciones militares y la anexión de gran 
parte del territorio mexicano, que dejó al 
país con solo la mitad de lo que era.

El informe de marras inicia haciendo 
alusión al reciente cumplimiento de los 
setenta y cinco años de la “Declaración de 
los Derechos Humanos”, que parte con la 
idea fundamental de que “Todos los seres 
humanos nacen libres e iguales en digni-
dad y derechos”. 

Se menciona desde los presos políticos 
-mayoritariamente jóvenes- en Bielorru-
sia, Venezuela, Cuba; la rudeza de las co-
lonias penales en Rusia, recalcando el de-
ceso reciente del opositor Alexei Navalny; 
la persecución de activistas en Nicaragua y 
la confiscación de sus bienes;  Tayikistán y 

sus esfuerzos por perseguir a quienes han 
huido, solicitando extradiciones;  Sudán 
y  Birmania con sus crímenes de guerra;  
Afganistán con sus limitaciones para con 
las mujeres; Uganda, con sus leyes homofó-
bicas -draconianas-, con sanción de prisión 
vitalicia o pena de muerte; Irán, utilizando 
tecnología para atacar a periodistas y acti-
vistas, así como la limitación del internet 
de cara a eventos sociales relevantes, por 
solo citar algunos ejemplos.

Y aunque en el caso de México se reco-
nocieron avances, porque se implementa-
ron reformas laborales que demostraron 
cómo “los trabajadores están superando 
obstáculos para organizarse y comenzar 
a mejorar las condiciones laborales”; sin 
embargo, se observaron como indebidas 
las críticas del presidente hacia la Corte, 
periodistas y sociedad civil.

Se señala que no se vela por la indepen-
dencia judicial e incluso existe un deterio-
rado estado de derecho, en donde no se 
respetan las resoluciones. Se observan de 
igual manera los llamados ataques verbales 
contra los jueces que han fallado en contra 
de la administración actual, al igual que la 
denostación contra aquellos que marcha-
ron pacíficamente para defender al órgano 
electoral. No se escapa de la crítica lo rela-
tivo a “ejecuciones ilegales, desaparición 
forzada, torturas, arresto, restricciones a la 
libertad de expresión y violencia”.

No por nada el titular del ejecutivo se 
vio visiblemente molesto en la semana 
e incluso ante el señalamiento de inter-
vencionismo de los gringos, el gobierno 
de Estados Unidos aclaró que no se vio-
laba el derecho internacional, que era un 
documento de consumo propio ante el 

congreso, pero que además se analizaba 
la situación de decenas de países.

De la forma que haya sido, esta es la 
visión del coloso del norte y ante ello no 
queda más que verificar técnica y objeti-
vamente las críticas al sistema mexicano, 
en aras de seguir atendiendo el respeto 
de los derechos humanos, pues es claro 
que no estamos en el mejor momento de 
paz; de ahí que si seguimos pretendiendo 
ser socios comerciales de los norteame-
ricanos, definitivamente debemos ir tra-
bajando en los aspectos observados, ya 
sea para aclararlos o mejorarlos, ya que a 
éstos seguramente les interesa tener so-
cios…pero muy civilizados. 

¿O acaso si estamos en un lecho de ro-
sas?...

¿ACORRALADOS? Y ya aterrizando a 
la aldea local, llamada Cajeme, vaya que 
se puso de antología el evento celebrado 
en un salón de eventos del centro de la 
ciudad, a inicios de semana, en donde el 
conferencista convocante, lo fue ni más 
ni menos que Javier Corral Jurado, exgo-
bernador de Chihuahua por el Partido 
Acción Nacional, ex legislador y ex aspi-
rante a la presidencia de la república por 
ese mismo partido. 

Es el caso que dicha conferencia, la 
cual se dice traía el acompañamiento 
de los candidatos al senado por el PT, al 
haberse convertido Corral al morenis-
mo, resultó una plática sobre su cruzada 
contra la corrupción en Chihuahua, a tra-
vés de la conocida “Operación Safiro”, en 
donde salieron salpicados muchos priis-
tas de Chihuahua y algunos de Sonora, 
incluyendo ex gobernadores, sin dejar a 
un lado que el exmandatario César Duar-

te aún se encuentra enfrentando proceso 
con detenido en el vecino estado.

Y lo que llamó poderosamente la aten-
ción fue la irrupción en el evento de uno 
de los procesados por esa operación, de 
apellido Barousse, el cual reclamó de 
frente a Corral una supuesta tortura den-
tro de su procedimiento, sin que el exgo-
bernador se inmutara ante tal reclamo, 
terminando por retirarse el reclamante 
ante el griterío de los asistentes.

El chihuahuense a través de su cuenta 
de twitter, hoy llamada X, afirmó que de-
trás del irruptor, está la mano de Manlio 
Fabio Beltrones, sin que se sepa si éste haya 
respondido a tal acusación. Lo que sí es que 
Corral, alude a que aún siguen “cuentas por 
saldar” por algunos priistas, incluyendo al 
hoy candidato a senador, por el tema de las 
campañas políticas en 2016. 

Y aun con todo lo anterior, todo esto pu-
diera resultar pleito de baja monta, de ser 
cierta la especie que corre en los pasillos 
del círculo rojo en el ombligo del país, en 
el sentido de que es muy viable la sorpresa 
de que con la venia del propio presidente 
de la república, sea el propio Beltrones, el 
hombre indicado para hacer la bisagra en 
el congreso -cámara alta-, en el caso de que 
la doctora Sheinbaum llegara a la titulari-
dad del ejecutivo, pues es bien sabido su 
rol histórico de “vicepresidente” de facto en 
el sexenio de Felipe Calderón -aun siendo 
opositor-, lo que si bien le diluyó poder el 
PAN y le incrementó poder al PRI (al grado 
que recuperó la presidencia), de cualquier 
forma se pudo sacar en un buen porcentaje 
la agenda legislativa, incluyendo las llama-
das “reformas estructurales”. 

¿Será?...

Artículo 360°Pablo 
Beltrán
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